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Markt Sulzbach a. Main 
Landkreis Miltenberg 

 
 
 

N I E D E R S C H R I F T  
 

über die -öffentliche -   
 

S I T Z U N G  D E S  M A R K T G E M E I N D E R A T E S  
(vorbehaltlich der Genehmigung durch den Marktgemeinderat) 

 
am 24.11.2011 um 19.30 Uhr 

 

im  Rathaus (Sitzungssaal)  
 
 
Zu dieser Sitzung waren alle Marktgemeinderatsmitglieder schriftlich geladen worden. 
 
Anwesenheitsliste:  
 

1. Bürgermeister  
Herr Peter Maurer FWG  

2. Bürgermeister  
Herr Norbert Elbert CSU  

3. Bürgermeister  
Herr Volker Zahn SPD  

Ordentliche Mitglieder  
Herr Hubert Amrhein FWG  

Herr Caner Atadiyen FWG  

Frau Anja Dissler FWG  

Herr Elmar Hefter CSU  

Herr Markus Krebs FWG  

Herr Karl-Heinz Müller FWG  

Herr Norbert Seitz CSU  

Herr Alfred Sommer FWG  

Herr Fritz Weber SPD  

Herr Holger Weber CSU  

Frau Ursula Weitz CSU  

Herr Rene Wendland FWG  

Schriftführer  
Herr Hilmar Schneider  
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Presse  
Main-Echo Obernburg Frau Nina Lenhardt 

 

Abwesend:  
Herr Wolfgang Maier CSU  

Herr Paul Merz CSU  

Herr André Sommer SPD  

Herr Dr. Rainer Vorberg CSU  

Frau Christiane Fries FWG  

Herr Dr. Ulrich Wünsch FWG  

 
 
 



Seite 614 
 

 

T A G E S O R D N U N G  
 
 

TOP  1 Genehmigen der Niederschrift vom 27.10.2011 
 
TOP  2 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sit-

zung 
 
TOP  3 Interkommunale Vereinbarung zur Entwicklung des "Schleusenpark 

Obernau";  
Ergänzung der Vereinbarung 

 
TOP  4 Umweltschutz; 

Verlängerung der Amtszeit des Umweltbeauftragten Adolf Pabst 
 
TOP  5 Standesamt Sulzbach a. Main; 

Bestellung der Verwaltungsfachangestellten Jenny Meister zur weite-
ren Standesbeamtin 

 
TOP  6 Festlegung der Wahllokale für die Wahl des ersten Bürgermeisters 

am 04.03.2012 
 
TOP  7 Berichte des Bürgermeisters 

 
TOP  7.1 Sulzbacher Weihnachtsmarkt 2011;  

Einladung 
 
TOP  7.2 Ausbau eines Gehwegbereiches entlang der Kreisstraße MIL 30 im 

Ortsteil Soden;  
Zuwendungsbescheid vom 07.11.2011 der Regierung von Unterfran-
ken 

 
TOP  7.3 Festplatz an der "Kolbensteinmauer" Sulzbach a. Main;  

Anfrage des Herrn Volker Zahn wegen abgestelltem Container 
 
TOP  7.4 Kompostdeponie des Marktes Sulzbach a. Main;  

Mitteilung des Herrn Hubert Amrhein wegen Problemen bei der Anlie-
ferung 

 
TOP  7.5 Einrichtung einer Bibliothek in Sulzbach a. Main;  

Anfrage der Frau Anja Dissler 
 
TOP  7.6 Deckensanierung in der Bahnhofstraße; 

Anfrage wegen Einbau von Flüsterasphalt 
 
TOP  8 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 

 
TOP  8.1 Amts- und Mitteilungsblatt des Marktes Sulzbach a. Main;  

Antrag des Herrn Renè Wendland (Online-Angebot) 
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TOP  8.2 Erstellung einer Skateranlage;  

Anfrage des Herrn Markus Krebs (Sachstand) 
 
TOP  8.3 Dorfplatz OT Soden;  

Antrag des Herrn Karl-Heinz Müller auf Aufstellung eines Weih-
nachtsbaumes 

 
TOP  8.4 Kommunale Verkehrsüberwachung;  

Anfrage des Herrn Volker Zahn wegen Festlegung von Messstellen 
etc. 

 
TOP  8.5 Neubau einer Kinderkrippe im Baugebiet "Hasenhecke";  

Anfrage des Herrn Norbert Elbert wegen Namensgebung 
 
TOP  8.6 Waldkindergarten;  

Anfrage des Herrn Volker Zahn (Sachstand) 
 
TOP  8.7 Verkehrsregelung im Bereich des Mühlweges;  

Anfrage des Herrn Fritz Weber (Sachstand) 
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Der Vorsitzende begrüßt die Mitglieder des Marktgemeinderates, die Zuhörer, die 
Presse und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Anschließend bittet der 1. Bgm. die anwesenden Bürg er im Rahmen der Bürger-
fragestunde um Wortmeldungen. Diese Wortmeldungen w erden außerhalb der 
Sitzungsniederschrift dokumentiert. 
 
 
 
1  Genehmigen der Niederschrift vom 27.10.2011 

 
Herr Fritz Weber verlässt den Sitzungssaal. 
 
Vor der Genehmigung der Niederschrift teilt Herr Volker Zahn mit, dass zu TOP 5 der 
öffentlichen Sitzung des Marktgemeinderates seitens der SPD-Fraktion eine Skizze für 
eine mobile Rampe vorgelegt werden soll. Da zwischenzeitlich ein Gespräch mit Ver-
tretern der Westfrankenbahn stattgefunden hat und ein Wechsel in der Geschäftsfüh-
rung vorgesehen ist, schlägt Herr Zahn vor die Angelegenheit Ende Januar/Anfang 
Februar 2012 im Rahmen eines Ortstermins nochmals zu besprechen. 
 
Eine Änderung bzw. Ergänzung der Niederschrift ist nicht erforderlich. Der entspre-
chende Vermerk wird jedoch in die Beschlusskontrolle mit aufgenommen. 
 
 
Beschluss:  
 
Die Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Marktgemeinderates vom 27.10.2011 
wird vollinhaltlich genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 14  Anwesend: 14 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
2  Beschlussfassung über die Tagesordnung der nicht öffentlichen Sitzung  

 
Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass der TOP 1 der nichtöffentlichen Sitzung in Abspra-
che mit den Fraktionen heute nicht abschließend behandelt und deshalb zurück ge-
stellt wird. 
 
 
Beschluss:  
 
Die Tagesordnung der heutigen nichtöffentlichen Sitzung wird vollinhaltlich genehmigt. 
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Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 14  Anwesend: 14 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
3  Interkommunale Vereinbarung zur Entwicklung des "Schleusenpark  

Obernau";  
Ergänzung der Vereinbarung 
 

Die E-Mail vom 09.11.2011 der Stadt Aschaffenburg sowie die Interkommunale Ver-
einbarung zur Entwicklung des „Schleusenpark Obernau“ werden im Ratsinformati-
onssystem bereitgestellt bzw. mit der Ladung zur heutigen Sitzung zugestellt. 
 
Herr Fritz Weber erscheint wieder zur Sitzung. 
 
Der 1. Bürgermeister gibt den bisherigen Sachverhalt bekannt und teilt mit, dass der 
zuständige Senat der Stadt Aschaffenburg beschlossen hat, die vorliegende Vereinba-
rung um den Gedanken der bürgerschaftlichen Teilhabe zu ergänzen. 
 
 
Beschluss:  
 
Der nachfolgenden Ergänzung der Interkommunalen Vereinbarungen zur Entwicklung 
des „Schleusenpark Obernau“ wird vollinhaltlich zugestimmt: 
 
„Das Projekt „Neubau Schleuse Obernau“ verlangt eine umfassende und frühzeitige 
Information der Bürgerschaft während des Planungsprozesses und in der Bauphase. 
Entsprechende Partizipationsprojekte des Projektträgers der Bundeswasserstraßen-
verwaltung, werden daher von den 3 Gemeinden unterstützt.“ 
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 15  Anwesend: 15 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
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4  Umweltschutz; 
Verlängerung der Amtszeit des Umweltbeauftragten Ad olf Pabst 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass die Amtsdauer des Umweltbeauftragten Adolf 
Pabst gemäß der Vereinbarung auf jeweils 2 Jahre festgelegt ist und  somit am 
30.11.2011 endet. Auf Anfrage der Verwaltung hin hat sich Herr Pabst am 26.10.2011 
bereit erklärt, das Amt des Umweltbeauftragten des Marktes Sulzbach a. Main für wei-
tere zwei Jahre auszuüben. 
 
Der Jahresbericht 2011 der Umweltbeauftragten wird in der nächsten öffentlichen Sit-
zung des Marktgemeinderates vorgestellt. 
 
 
Beschluss:  
 
Die Amtsdauer des Umweltbeauftragten für den Markt Sulzbach a. Main, Herrn Adolf 
Pabst, wird um weitere 2 Jahre verlängert. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, die entsprechende Zusatz-Vereinbarung mit Herrn 
Pabst abzuschließen.  
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 15  Anwesend: 15 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5  Standesamt Sulzbach a. Main; 

Bestellung der Verwaltungsfachangestellten Jenny Me ister zur weiteren 
Standesbeamtin 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass der Marktgemeinderat  in der Sitzung vom 
30.06.2011 beschlossen hat Frau Jenny Meister zum Einführungslehrgang für Stan-
desbeamte anzumelden und danach zur weiteren Standesbeamtin zu ernennen.  
 
Frau Meister hat in der Zeit vom 31.10. bis 11.11.2011 mit Erfolg am Grundseminar für 
neu zu bestellende Standesbeamte in Bad Salzschlirf teilgenommen. 
 
 
Beschluss:  
Die Verwaltungsfachangestellte Jenny Meister wird mit Wirkung vom 01.12.2011 zur 
weiteren Standesbeamtin des Standesamtes Sulzbach a. Main bestellt. 
 
Die Bestellung erfolgt auf jederzeitigen Widerruf. 
 
Der 1. Bürgermeister wird beauftragt, die entsprechende Bestellungsurkunde auszu-
händigen und beim Landratsamt Miltenberg als Standesamtsaufsichtsbehörde eine 
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Ausnahmegenehmigung zu beantragen. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 15  Anwesend: 15 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6  Festlegung der Wahllokale für die Wahl des erste n Bürgermeisters am 

04.03.2012 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass die Festlegung der Stimm- und Briefwahlbezirke 
für die am 04.03.2012 stattfindende Bürgermeisterwahl im Ratsinformationssystem 
bereit gestellt bzw. mit der Ladung zur heutigen Sitzung zugestellt wurde. 
 
Die Besetzung der Wahllokale erfolgt durch ehrenamtliche Wahlhelfer und wurde mit 
der Verwaltung abgestimmt. 
 
 
Beschluss:  
 
Die Stimm- und Briefwahlbezirke sowie Wahlvorstände werden wie vorgeschlagen 
festgelegt. Die Aufstellung wird dieser Originalniederschrift als Anlage beigefügt.  
Das Erfrischungsgeld wird auf 20 Euro festgelegt.  
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 15  Anwesend: 15 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7  Berichte des Bürgermeisters 

 
7.1  Sulzbacher Weihnachtsmarkt 2011;  

Einladung 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass der Sulzbacher Weihnachtsmarkt in der Zeit vom 
08. bis 11.12.2011 wieder stattfindet und 29 Stände entsprechende Angebote vorhal-
ten. 
 
 

---------------------------------------------- 



Seite 620 
 

 
7.2  Ausbau eines Gehwegbereiches entlang der Kreis straße MIL 30 im 

Ortsteil Soden;  
Zuwendungsbescheid vom 07.11.2011 der Regierung von  Unterfranken 
 

Der 1. Bürgermeister gibt bekannt, dass die Regierung von Unterfranken mit Bescheid 
vom 07.11.2011 für den Ausbau des Gehwegbereiches entlang der Kreisstraße MIL 
30 (Sodentalstraße) eine Zuwendung in Höhe von 40.000,00 € zur Verfügung stellt. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.3  Festplatz an der "Kolbensteinmauer" Sulzbach a . Main;  

Anfrage des Herrn Volker Zahn wegen abgestelltem Co ntainer 
 

Der 1. Bürgermeister teilt aufgrund der Anfrage des Herrn Volker Zahn mit, dass die 
Aufstellung des Containers auf dem Festplatz anlässlich der Kabelverlegungsarbeiten 
im Bereich der Schule von der Verwaltung genehmigt wurde. 
 
Weiterhin stellt er fest, dass auf dem Schulweg im Hollerweg der ganze Gehsteig ge-
öffnet wurde. Die ausführende Firma wurde seitens der Verwaltung bereits auf die Un-
fallgefahr hingewiesen und hat zugesichert die Arbeiten kurzfristig auszuführen. Für 
die Absenkung der Bordsteine an 7 Übergängen liegt ein Angebot der Fa. Ehrenfels in 
Höhe von 6.000,00 € vor. Die entsprechenden Arbeiten werden im Zusammenhang 
mit den Kabelverlegungsarbeiten ausgeführt. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.4  Kompostdeponie des Marktes Sulzbach a. Main;  

Mitteilung des Herrn Hubert Amrhein wegen Problemen  bei der Anliefe-
rung 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass zwischenzeitlich wieder größere Mengen an Kom-
postmaterial abgefahren wurde. Aufgrund der derzeitigen Anlieferungsmengen können 
jedoch auch zukünftig Engpässe nicht vollständig ausgeschlossen werden. Der ge-
meindliche Bauhof wird den Kompostplatz regelmäßig kontrollieren und das Weitere 
veranlassen.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
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7.5  Einrichtung einer Bibliothek in Sulzbach a. Ma in;  
Anfrage der Frau Anja Dissler 
 

Aufgrund der Anfrage der Frau Anja Dissler hinsichtlich der Einrichtung einer Biblio-
thek teilt der 1. Bürgermeister mit, dass in der Herigoyen-Volksschule eine Schülerbib-
liothek vorhanden ist und für die 5. und 6. Klassen erweitert werden soll.  
 
Die Anfrage wurde an Frau Silvia Braun bereits mit dem Auftrag weitergeleitet, die 
Einrichtung eines „Offenen Bücherschrankes“ im Umfeld des Rathauses zu prüfen und 
die Angelegenheit dem Haupt- und Finanzausschuss zur weiteren Beratung vorzule-
gen. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.6  Deckensanierung in der Bahnhofstraße; 

Anfrage wegen Einbau von Flüsterasphalt 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass eine Anfrage hinsichtlich des Einbaus von Flüster-
asphalt im Rahmen der Deckensanierung in der Bahnhofstraße vorliegt. Nach Rück-
sprache mit dem Staatl. Bauamt wird zurzeit geprüft, ob der Einbau einer lärmredu-
zierten Asphaltschicht möglich ist.  
 
Weiterhin wird festgestellt, dass sich der Abschluss der Arbeiten trotz Arbeitseinsätzen 
an Samstagen verzögert. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8  Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgeme inderates 

 
8.1  Amts- und Mitteilungsblatt des Marktes Sulzbac h a. Main;  

Antrag des Herrn Renè Wendland (Online-Angebot) 
 

Herr Renè Wendland stellt den Antrag zu klären, ob der Bezug des Amts- und Mittei-
lungsblattes des Marktes Sulzbach a. Main zusätzlich zur Papierform auch als Online-
Abonnement möglich ist. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.2  Erstellung einer Skateranlage;  

Anfrage des Herrn Markus Krebs (Sachstand) 
 

Herr Markus Krebs bittet um Mitteilung des Sachstandes hinsichtlich der Erstellung 
einer Skateranlage. 
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Hierzu teilt der 1. Bürgermeister mit, dass die Verwaltung bereits Unterlagen zur Er-
stellung einer Skateranlage eingeholt hat und eine weitere Beratung in der nächsten 
Sitzung des Grundstücks-, Bau- und Umweltausschusses vorgesehen ist. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.3  Dorfplatz OT Soden;  

Antrag des Herrn Karl-Heinz Müller auf Aufstellung eines Weihnachts-
baumes 
 

Herr Karl-Heinz Müller stellt den Antrag auf Aufstellung eines Weihnachtsbaumes auf 
dem Dorfplatz im OT Soden. Gleichzeitig stellt er fest, dass der Dorfplatz sehr gut ins 
Ortsbild passt  und den planenden Büros sowie den ausführenden Firmen ein Lob 
auszusprechen ist. 
 
Der 1. Bürgermeister weist nochmals auf den Einweihungstermin am Samstag, den 
26.11.2011 um 15.00 Uhr hin. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.4  Kommunale Verkehrsüberwachung;  

Anfrage des Herrn Volker Zahn wegen Festlegung von Messstellen etc. 
 

Herr Volker Zahn teilt mit, dass bisher noch keine Kostenaufstellung hinsichtlich der 
Kommunalen Verkehrüberwachung vorgelegt wurde. Weiterhin stellt er fest, dass Ge-
schwindigkeitsmessungen in der Bahnhofstraße während den Bauarbeiten durchge-
führt wurden. Er hält das für wenig sinnvoll, da zu den Stosszeiten nur „stopp and go“ 
Verkehr möglich ist. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.5  Neubau einer Kinderkrippe im Baugebiet "Hasenh ecke";  

Anfrage des Herrn Norbert Elbert wegen Namensgebung  
 

Herr Norbert Elbert teilt mit, dass angeregt wurde der neuen Kinderkrippe im Bauge-
biet Hasenhecke einen Namen zu geben. Vorgeschlagen wurde „Sonnenhügel“. 
 
Seitens der Mitglieder des Marktgemeinderates wird hiervon Kenntnis genommen. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
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8.6  Waldkindergarten;  
Anfrage des Herrn Volker Zahn (Sachstand) 
 

Herr Volker Zahn bittet um Mitteilung des Sachstandes zur geplanten Waldkinder-
gruppe. 
 
Herr Norbert Elbert teilt mit, dass der Waldkindergarten zwischenzeitlich genehmigt 
wurde. Die benötigte Waldfläche wurde in Absprache mit dem Forstamt gerodet. Wei-
terhin wurden 2 Container aufgestellt die von Eltern und Mitarbeitern zurzeit ausge-
baut werden. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.7  Verkehrsregelung im Bereich des Mühlweges;  

Anfrage des Herrn Fritz Weber (Sachstand) 
 

Herr Fritz Weber stellt fest, dass der Antrag der Anlieger am Mühlweg hinsichtlich ei-
ner Änderung der Verkehrsregelung nicht in die TOP des Verkehrsplanungsausschus-
ses mit aufgenommen wurde.  
 
Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass der Sachstand unter Berichte des Bürgermeisters 
vorgetragen wird. Es ist vorgesehen Ende März/Anfang April 2011 einen Ortstermin 
mit den Beteiligten zu vereinbaren und die Angelegenheit zu besprechen.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
 
 
 
Zum Schluss bedankt sich der Vorsitzende bei den Marktgemeinderäten für die Mitar-
beit und schließt die öffentliche Sitzung um 20.10 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Peter Maurer 
Vorsitzender 

Hilmar Schneider  
Schriftführer 


